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记者从南航迪拜办事

处了解到，中国南方航空公

司将于10月29日开通阿拉

伯联合酋长国迪拜直飞广东

深圳的航线，每周两班。

南航迪拜办事处总经

理王延明说，迪拜直飞深

圳航线开通后，南航从迪

拜始发飞往中国的航线将
增 至 4 条 ， 分 别 飞 往 广
州、武汉、乌鲁木齐和深
圳，预计年运输旅客约 40
万人次。

阿联酋是中国公民首

站旅游人数最多的中东阿

拉伯国家，每周有约 150

架次客运航班往返于阿联

酋和中国之间。

2017 年赴阿旅游的中

国公民突破100万人次。

（据新华社迪拜电 记者

苏小坡）

杜老师：
某媒体刊文说：“他手榴弹投远达73米，打

破了学院记录，综合考核成绩在学员队名列前
茅。”请问其中的“记录”用得是否妥当？谢谢！

辽宁读者 韩辉煌

韩辉煌读者：
您提到的句子，是说某选手在手榴弹投掷

项目上，创造了学院的最好成绩。表示这个意
思，宜用“纪录”。

“纪录”可用来表示“在一定时期和范围内
取得的最好成绩”。例如：

（1） 这位选手在学校运动会上创造了新的
跳高纪录。

（2） 第三届亚残会女子举重再传捷报，在
45公斤级的比赛中，河北姑娘郭玲玲打破由自
己保持的世界纪录，以115公斤的成绩创下新的
世界纪录。

（3） 我国科研人员培育的杂交水稻屡创世
界水稻单产纪录。

（4） 建设者们不仅提前4个月完成了全线铺
架施工任务，还创造了日铺设铁轨8.2公里的世
界铁路铺轨纪录。

（5） 山东青岛港全自动化集装箱码头，桥

吊单机昼夜平均作业量实现 1075标准箱，最高

达到1200标准箱，创出新的世界纪录。

“记录”做动词时，表示“把话语或事情用

文字或其他工具保存下来”。例如：

（6） 他在一本黑皮笔记本上迅速记录了专

家提出的几点意见。

（7） 人们找到了飞机的黑匣子，里面记录

了机组人员的对话。

（8）小李用手机记录了这个激动人心的画面。

“记录”做名词时可表示“记录下来的材

料”。例如：

（9） 老王把一份会议记录交给小李，让小

李整理一下。

（10） 他们查阅了当时的值班记录，发现这

天老刘没来上班。

（11） 柜子里

有几本对湖区候

鸟的观察记录。

《 语 言 文 字

报》 原主编 杜
永道

6 年前，我儿子被美国
南加州大学录取，5 年间，
完成了硕士、博士学业，如
今已学成回国，圆他的报效
祖国之梦。

回想起我和爱人到美国
南加州大学参加儿子的毕业
典礼，仍历历在目。当时正
值蓝花楹盛开时节，校园内
一 棵 棵 高 大 的 蓝 花 楹 树 冠
上 开 满 了 紫 蓝 色 花 朵 ， 妙
曼多姿，清丽脱俗，空气中
弥漫出一股浓浓的茉莉般的
香气。

学校中心位置的行政大
楼，是一栋罗马式建筑。博
士生的毕业典礼就在这里举
行。学生们身穿学位服，在
父母和亲朋好友陪同下，陆
续赶来。随着音乐响起，毕
业典礼开始。学院院长富有
哲理、幽默的致词，引来阵
阵笑声、掌声。当主持人念
到我儿子名字时，儿子走向
主席台，分别与导师、院长
握手、拥抱，然后从院长手
中接过毕业证书。

此时，我的心也随之剧
烈跳动。儿子曾和我聊起他
的留学生活：先后搬了 3 次
家、挪了 4 个地方。异国他
乡，人地不熟，对一个从小
没有远离父母的孩子来说，是一种考
验。刚来的头几个晚上，发现寝室有
老鼠打闹，不得安宁，便找房东安放
了捕鼠器。第二次搬家，床垫上有跳
蚤，身上被叮咬得奇痒难忍，无法入
睡。于是，买来杀虫剂进行杀灭。几
年间，儿子宿舍附近发生过两起抢劫
和枪击案，导致 3 名中国留学生遇
难，其中两人是他北航的校友。想到
这些，真感异国求学之艰辛。

毕业典礼结束后，学生及家长在
实验室小聚，见到了儿子的导师维罗
妮卡·伊莱亚森。她是一位毕业于瑞
典皇家理工学院的年轻教授，性格开
朗，脸上总是露出灿烂的笑容。平
时，儿子在电话中经常提及她，无论

是毕业答辩，还是提交的
每一篇论文，她都悉心指
导，还推荐儿子去参加学
术会议。

见到儿子的导师，我
不禁想起 4 月中旬的那个
夜晚，儿子打来电话，说
出事了。当地时间早晨 6
时多，由儿子驾车，和 3
名同学从洛杉矶出发去圣
迭亚戈参加学术会议。行
驶过程中，因前车紧急刹
车，导致儿子的车追尾，
车头被撞扁，幸好车上的
人安然无恙，只是韩国籍
学生额头擦破了点皮。他
们第一时间报了警，同时
报告了导师。导师立即让
她丈夫开车，赶到事发地
点附近的小镇，待事故妥
善处理后，把学生接到圣
迭亚戈。到达会场时，正
好轮到儿子发言。他像往
常一样报告了论文，导师
频频点头，用微笑给予赞
许。

想到这里，我向这位
可敬的导师表达了谢意，
她却淡淡一笑，说：“没
什么，我们是一家子。”

小聚之后，儿子又去
拜访牛顿教授。据儿子
讲，这位在斯坦福大学做
过博士后的知名教授，讲
课声音洪亮，条理清晰，

风趣幽默。初到美国时，儿子上课有
时听不懂老师讲什么，牛顿教授就鼓
励他多听、多说、多练。牛顿教授教
的两门课是必修课，儿子很喜欢这两
门课。课堂上，他经常提问，每次提
问都能得到牛顿教授耐心、细致地解
答。他从内心感激这位教授为他提供
的锻炼机会。

亲历了儿子的毕业典礼后，我再
次行走在蓝花楹盛开的校园里。紫蓝
色花朵在微风吹拂下，仿佛在向我们
微笑致意。此时我想到，留学生涯，
给了儿子一双观察世界的眼睛，也让
儿子在求学的磨砺中渐渐成熟。他可
以扬帆起航，阔步前行了。
（作者为军事医学科学院退休干部）

我是从上海赴美国定居的老华侨。28
年来，我虽身在海外，却时常领略着祖国
改革开放的风采，沐浴着祖国改革开放的
温暖阳光。

中国大踏步“走出去”

2012 年，我在美国洛杉矶参加全球华
语广播网年度会议，看到中文广播在全球
各地兴起，中国声音越来越受关注。这让
从事传媒事业的我感到无比欣慰。

2014 年，我参加第七届全美中文大
会，亲眼目睹了孔子学院在美国不少院校
落地生根、开花结果。来孔子学院学习
的，不仅有我们华侨华人的子弟，还有不
少各种肤色的外国青少年，他们的父母希
望孩子学好中文，了解中国文化，认为懂
中文有助于孩子未来事业的发展，也能开
拓孩子的视野。据国家汉办估算，2017
年，除中国 （含港澳台） 之外，全球学习
使用汉语的人数已超过 1 亿。这不能不说
是改革开放带来的新局面。

去年 10 月，我随美国苏浙沪同乡会，
回国参加中国侨联“2017 海外侨胞故乡
行”，赴江苏连云港参观亚欧大陆桥东方起
点和“一带一路”实体项目——中哈物流
合作基地。连云港港口一片繁忙，一艘艘
货轮停泊在码头上整装待发；货车排着长
龙有序驶入港口；顶天立地的巨型起吊机
像红色天网在港口不停工作。参观者都非
常震撼，争先恐后地在中哈物流基地首班
国际列车前拍照留影。

据介绍，连云港不仅汇聚了山、海、
港、岛、城、湿地等多种独特资源，还是
建设“一带一路”的重镇。在连云港码头
旁，陈列着一排介绍中哈物流基地的图片
展。在这里，每天都会有汽车配件、医疗
器械、建材产品等各类货物通过国际班
列，运往中亚地区，而来自哈萨克斯坦的粮
食、棉花、有色矿等特色产品，也正在通过
中亚班列由连云港向外输出。

回到洛杉矶后，我思索万千，连夜撰
写一篇介绍连云港之行的报道，刊登在美
国 《城市杂志》 周刊上，引起读者热烈回
响。

在海外传播中国声音

我所工作的美国鹰龙传媒公司，经过
30 年的发展，目前巳成为集电台、电视、
报纸、杂志、新媒体于一体的“华人全媒
体”，我们用“环球视野、东方智慧”在美
国传递中国声音，介绍中国改革开放进
程，受到美国民众普遍关注与欢迎。

受到祖国 “文化走出去”的感召，我
们公司与中国国际广播电台合作，在美国
旧金山、亚特兰大、夏威夷、波士顿、拉
斯维加斯等 10 多个城市开播中文广播，让
受众听到来自北京的中国新闻和音乐节
目，让来自中国的新老移民、留学生等一
解乡愁，同时促进了中美两国人民的文化
交流。

近年来，我们成立“北美中文广播
网”，有了自己的“中央厨房”（北美中文

广播制作中心），每天负责制作美国旧金
山、亚特兰大、夏威夷等十多个城市的当
地新闻、气象预报及路况节目，向属下十
多个中文广播台输送，以确保各电台正常
运行。旧金山是美国华人集中聚居的城市
之一，以广东老侨民占大多数。于是，
AM1510 电台在旧金山开通 24 小时“全天
候”华语广播，受到华侨的热烈欢迎。

此外，我们公司的AM1370电台每周转
播 “精彩辽宁”“魅力黑龙江”等省市电
台专题节目，为美国听众提供第一手中国
资讯和优秀文化节目，让他们了解一个客
观真实、立体的中国。

2009 年，我们公司与上海新民晚报合
作经营 《新民晚报》 美国版。我们每周采
编美国当地新闻与图片，供该报的“美国
要闻”“华人天下”“华人服务指南”等专
版 编 辑 选 用 。 为 了 适 合 美 国 读 者 “ 胃
口”，还 专 门 在 美 国 版 上 开 设 “ 法 律 信
箱”和“每周病例”栏目，请美国著名
律师、家庭医师解答热门话题，效果良
好。

令我难忘的是，我有幸在洛杉矶参加
承办“山东电视宣传周”“今日浙江宣传
周”“陕西宣传周”等筹备工作。利用这个
机会，我可以全面了解祖国各地的新变
化、新气象、新面貌，领略改革开放的巨
大成就。每当此时，我的心中都会涌出无
限的感慨。

作为一名华文媒体人，我一直以传递
中国声音、促进中美两国文化交流与沟通
为己任。今后，我会为此继续努力。

（作者为美国鹰龙传媒副总裁）

交 往

在东非乌干达，与客人相见，一般只是握手；遇到
身份高的客人，常举手致意，有时行半跪式屈膝礼。关
系亲密的男士相见，一般会握手、拥抱，拥抱时左手扶
住对方的腰部，右手轻轻拍打对方的后背，嘴里不停地
问候。对尊敬的男女客人，习惯呼“爸爸”“妈妈”。女
性见到男客，常行屈膝礼，见到女客，大多是相互拥
抱，而见到女贵宾，通常是握手之后，再围着贵宾转
圈，嘴里发出阵阵有节奏的尖叫声。

从英国留学归来的上层人士，注重仪表，崇尚绅士
风度，不苟言笑，注重信誉和礼貌，见面需事先约会，
准时赴约。他们注重交往行为规范，称谓得体。

在乌干达，信函礼节普及，感谢、祝贺、慰问、道
歉、告别等，都离不开信函，且格式、行文规范，谦
称、敬称恰当。

邀请乌干达人参加活动，必包括夫人。

餐 饮

乌干达人的传统膳食，常用玉米、谷子、豆类、薯

类烹制，有时还会端上炸蚂蚁、炸蝗虫等。

香蕉是乌干达待客不可或缺的食品，蒸、炖、炒、

烤、炸烹制菜肴或榨汁、酿酒等，不管是日常饮食，还

是举行国宴，都离不开香蕉。有客来访，通常是先敬一
杯香蕉汁，再送上烤得微焦的香蕉点心。正餐“马托
基”蕉饭，是用一种不甜的香蕉做原料，去皮捣碎，包
在“马托基”叶里，经过蒸或煮，搅拌成香蕉泥，再按
个人口味，浇上适当调料，美味可口。它常常是国宴上
一道不可或缺的主菜。

乌干达人的副食品是鱼、牛肉、羊肉、鸡、蛋类。蔬
菜有辣椒、黄瓜、茄子、西红柿、豆类。调料爱用椰子
油、棕榈油、花生酱、辣椒汁、丁香、咖喱等。乌干达到
处生长着香蕉、木瓜、芒果、菠萝、椰子等，水果品种丰
富。

他们爱喝的啤酒，是用香蕉和高粱面混合发酵酿
造，味道香甜醇厚。他们喝酒的方法是，将吸管插在酒
坛内，吮管对饮。

乌干达境内的卡拉莫贾人，喜欢吃生的牛羊肉，喝
生的牛血、羊血。

服 饰

乌干达城镇居民，与其他非洲国家一样，穿戴既有
袍装，也有西服、牛仔装。而在该国许多传统部落中，
女性穿裤子被认为属不道德行为，会遭受部落传统人士
谴责。

不久前，该国东北部，卡拉莫加地区的摩洛托中学
宣布，禁止女生穿裤子，规定必须穿着长度过膝的裙
装。不过，在乌干达大中城市里，女孩子认为穿裤子时
髦，因而舍裙就裤者越来越多。

卡拉莫加人不穿裤子，也不穿裙子，他们甚至认
为，穿任何衣服都会招致祸害。在他们族群里，男人和
小孩通常全身一丝不挂，妇女有时只在下身兜一块兽
皮。乌干达政府曾在那里推行过穿衣运动，却遭到当地
人强烈反对。

婚 俗

乌干达人结婚，先到政府部门办理登记手续，遵照
宗教习惯举行婚礼。婚礼喜欢大操大办，大宴宾客。彩
礼盛行，过去彩礼多是兽皮、象牙、鸟羽、串珠、贝壳
或野菜等，仅作为联姻的信物，今天，彩礼则是牛、
羊、现钞。在城镇，彩礼较轻，越是偏远和落后地区，
彩礼越重。若新娘长相出众，彩礼可达百头牛。参加婚
礼的客人，有的可能牵一头牛前来随礼。

“抢婚”遗迹仍在，不过现在的抢婚，实际上是经过
双方商量好的。新娘被抢时依旧是哭喊，而一旦被

“抢”到夫家，当公公将挂满现钞的彩带，拴在媳妇腰间

时，新娘便停止了喊叫和挣扎。这时，婆婆用手帕擦去

媳妇脸上的汗水和眼泪，并拉着她的手，进入新房里休

息。

婚礼上，新婚夫妇要向酋长、有声望的长老及身份

显赫的客人，行额头贴地的跪拜大礼。双方父母的代表

（多由当地的长老担任） 致贺辞，祝贺一个新的家庭诞

生，嘱咐新郎新娘要忠于爱情。蜜月之后，新婚夫妇多
半会离开父母，开始独立的小家庭生活。

忌 讳

乌干达人忌讳“13”和“星期五”。伸左手，手心朝
下，手指分开，是咒骂人的动作。用手指指人并讲话，
是嘲笑对方为草包。

不得向穆斯林打听其饲养牛羊的数量，不得左手传
递东西或食物。同乌干达人讲话时用手指着牛羊，极为
失礼，甚至可能会遭受到棍棒教训。

（作者为外交部礼宾司原参赞）

为您服务为您服务 礼仪漫谈礼仪漫谈

中 国 声 音 传 海 外

乌 干 达 礼 俗
马保奉

乌 干 达 礼 俗
马保奉

海外纪闻

中国援助乌干达志愿者 （右二） 和乌干达小朋友
一起玩耍。 图片来源：中新网

“记录”与“纪录”的用法

泰国今年暂不考虑

对中国游客减免落地签证费

泰国旅游和体育部长威拉萨日前表示，目前中国游
客赴泰旅游情况稳定，今年内暂不考虑对中国游客减免
签证费。

泰国副总理颂奇曾于10月17日宣布，已经指示相关
部门，在今年最后两个月，对包括中国在内的21个国家
实施落地签证免费政策。此举是为了吸引更多海外游
客，扭转由于普吉岛沉船事故造成的中国游客人数减少
的趋势。

很多泰国华文媒体报道了这一消息，称今年11月和
12月赴泰中国游客将不用支付2000泰铢 （约合425元人
民币） 的落地签费用。

威拉萨澄清说，他们会讨论这个问题，但今年内不
太可能实施这一计划。

他表示，赴泰中国游客数量继7月至9月连续3个月
下降后，在“十一”黄金周期间开始回升，同比增长
2.77％。他对明年春节中国游客赴泰旅游的情况持乐观
态度。

威拉萨说，减免落地签证费吸引游客的效果或许不
大，泰国今后将更注重提升服务质量。

（据新华社曼谷电 记者汪 瑾）

参
加
儿
子
毕
业
典
礼
感
怀

万
兴
坤

卢 威

本文作者近影

南
航
将
开
通
迪
拜
直
飞
深
圳
航
线


